



Freie Autorin, lebt in Wien

Über die Schwierigkeit, vom Schreiben zu leben. *Barbara Wiener* im Gespräch mit Elfriede Gerstl.

BK: Seit wann leben Sie als freie Schriftstellerin?

EG: Zunächst habe ich einige Semester Psychologie und Medizin studiert, auch vier Jahre in Berlin verbracht. Ich war verheiratet, in Berlin haben wir uns scheiden lassen. Was das Schreiben betrifft, habe ich am Anfang überhaupt keine Möglichkeit gehabt, von meiner Arbeit zu leben.

Wovon haben Sie hauptsächlich gelebt bzw. woraus setzen sich Ihre Einkünfte zusammen?

Lange Zeit habe ich, finanziell unter dem Existenzminimum, bei meiner Mutter gelebt. Mittlerweile kann ich seit einigen Jahren von meiner Arbeit leben. Hauptsächlich von Lesungen, hin und wieder Radiosendungen und der Organisation und Gestaltung von Vorträgen und Symposien, auch in der Provinz und in Deutschland. Nicht leben könnte ich von den Einnahmen aus Buchveröffentlichungen; der Ertrag ist zu gering. Als freie Schriftstellerin bin ich immer wieder auf Stipendien und Literaturpreise angewiesen, 1985 war es der Würdigungspreis, 1990 der Literaturpreis der Stadt Wien.

Wie schätzen Sie die heutige Situation für junge Literatinnen ein? Haben Sie Kontakte? Können Sie etwas für sie tun?

Den jungen Autorinnen macht besonders der Markt Schwierigkeiten. Sie werden zwar immer wieder zu irgendwelchen Runden geladen, Club 2 oder Symposien, dienen jedoch nur als gesellschaftlicher Aufputz, als Alibifrauen. Was die Frauen sagen, hat weniger Gewicht. Ich selbst habe viele Kontakte zu jungen Frauen, es sind angenehme, freundschaftliche Beziehungen. Ich habe jedoch wenige Möglichkeiten, junge Autorinnen zu unterstützen. Ich kann höchstens Vorschläge für die Grazer Autorenversammlung machen, oder wenn ich in einer Jury sitze, die Stipendien vergibt. Ich bin davon überzeugt, daß die Frauenbewegung einiges bewirkt hat. Frauen können heute nicht mehr öffentlich ungeniert benachteiligt werden. Doch die Probleme sind nicht beseitigt. Ich meine hier besonders die Konflikte im privaten Bereich, was auch für Frauen im Kulturbetrieb gilt. Sie verausgaben sich immer noch damit, ihre Familie mit ihrer Arbeitskraft zu tragen.

Wie sehen Ihre Arbeitsbedingungen aus?

Schlimm, aber früher war es noch wesentlich

schlimmer. Heute habe ich zumindest eine eigene Wohnung mit zwei Zimmern, in der ich zeitweise allein, zeitweise mit einem Freund zusammen lebe. Diese Wohnung ist sehr klein und sehr vollgeräumt, da es mir sehr viel ausmacht, etwas wegzuschmeißen. Das kommt von den Zeiten tiefster Armut her; da sitze ich nun zwischen Bergen von Büchern und Kleidern vom Trödler. Ich kann mich eben von nichts trennen. Für meine Arbeit steht mir gerade ein Viertel eines großen Elftisches zur Verfügung, meine Schreibmaschine muß ich immer hin und her räumen. Es geht in meiner Wohnung um Zentimeter, jeder Quadratzentimeter ist ausgenutzt.

Gesellschaftlich wird weibliche Kreativität immer noch auf die Mutterrolle reduziert. Wie geht es Ihnen damit? Haben Sie sich durch Ihre Mutterrolle beeinflußt gefühlt?

Ich empfinde diese Gleichsetzung von Kreativität mit der Mutterrolle nicht. Seit meinem 20. Lebensjahr habe ich mich als Autorin gefühlt. Mein Mutter-Sein hat mich nie behindert, wohl aber meine Wohnsituation und die unglaubliche Armut. Jedes Fehlen von Sicherheit, von Ressourcen, von Bequemlichkeit im Wohnen, hat mich eingeschränkt, eingeengt, aufgehalten. Frau, Jüdin, ohne Geld: etwas Schlimmeres kann man sich nicht vorstellen. Vielleicht noch kranksein, was ich auch oft war und unter besagten Umständen kein Wunder ist. Durch die Verhältnisse gezwungen mußte ich bei meiner Mutter leben, was mir - wie auch die ökonomischen Einengungen - mein Muttersein erschwert.

Wie sind Ihre Erfahrungen als Frau mit Verlagen, Institutionen und öffentlichen Subventionsgebern?

Jahrzehntelang katastrophal, auch für männliche Kollegen. Für mich war es aussichtslos. Da gab es die Reihe "Die Literaturproduzenten" vom Verlag Jugend & Volk. Ich war damals in einer Gruppe von kritischen und jungen Autoren, die die Auswahl der Texte bestimmt haben. Später habe ich Hörspiele veröffentlicht, zwei Bücher sind erschienen in der Edition "Neue Texte".

Inzwischen hat sich die Situation geändert. Es gibt eine Menge Zeitschriften, die jedoch wenig Beachtung finden. Das ist vielleicht inflationär. Die Flut des Vorhandenen schmälert die Aufmerksamkeit. Die Situati-

on hat sich jedoch nur an der Oberfläche verändert.

Haben Sie so etwas wie eine Frauensolidarität unter den Schriftstellerinnen erlebt?

Diese Frage läßt sich für mich so nicht beantworten. Es gibt Freundschaften wie unter Männern auch, Freundschaften und einige wenige Feindschaften. Die Solidarität unter Frauen ist eine Illusion, die die Frauenbewegung hegen muß. Doch die Frauenbewegung ist bitter notwendig, bis heute, da die Probleme noch lange nicht beseitigt sind. Der ärgerlichste Anblick sind mir jedoch die militanten Antifeministinnen. Im übrigen bin ich davon überzeugt, daß Frauen sowieso im Kommen sind.

Wie ist Ihr Verhältnis zu männlichen Kollegen?

Das ändert sich mit dem Alter, dem zunehmenden Status und dem Grad der Bekanntheit. Von den jüngeren Kollegen werde ich höflich behandelt und zumindest nicht öffentlich kritisiert. Da ich nicht zurückgezogen lebe, sondern sehr öffentlich, habe ich ziemlich guten Kontakt mit vielen Kollegen. Ich gehe selbst oft zu Lesungen und Veranstaltungen, auch von Jüngeren. Das ist sehr unüblich.

Ein Zitat von Irmtraud Morgner in "Amanda" lautet: "Jedes meiner erschienenen Bücher war beruflich ein Erfolg und privat eine Niederlage... Meine gelungenen Bücher haben meinen Gefährten nur Kummer gemacht... Eine Frau, die dichtet oder dergleichen, muß mit gnadenloser Einsamkeit rechnen." Was sagen Sie dazu?

Das entspricht überhaupt nicht meiner Erfahrung. Ich war immer mit Männern befreundet, die mir meinen Erfolg gewünscht haben. Wenn die Unterstützung nicht in der nächsten Nähe wäre, wäre das sehr schlimm. Man ist so einsam, wie man einsam sein will. Von den Kollegen/Kolleginnen muß jedoch Neid befürchtet werden. Manche legen einen auf die Rolle der Unglücklichen und der Versagerin fest.

Was wünschen Sie für schreibende Frauen und für sich in Zukunft?

Das ist nicht so leicht zu sagen. In erster Linie wünsche ich ihnen, von ihrer Arbeit leben zu können, soviel Erfolg zu haben, wie sie brauchen, soviel Geld, wie sie brauchen. Wichtig ist Selbständigkeit und Selbstbewußtsein. Für mich habe ich, so hoffe ich, einiges erreicht.